
八百里洞庭湖区享有
全国“鱼米之乡”美誉，但
经济实力与其农业地位却
一直不相适应。 本次省政
协十二届一次会议期间，
数位委员发声， 从打造环
洞庭湖区生态文化休闲
区， 到建立乡村旅游战略
示范区，再到堤防加固、桥
梁工程三年行动计划，多
方面建言献策， 助力洞庭
湖区发展。

打造环湖休闲文化圈

2016年年底， 湖南出
台《湖南省“十三五”时期
文化改革发展规划纲要》，
将以岳阳市、常德市、益阳
市等为主体的环洞庭湖板
块初步确定为全省生态休
闲文化产业发展试验区。

李建军委员建议，尽

快成立区域文化产业领导
机构， 制定出区域文化产
业协同发展的整体规划，
着力解决环洞庭湖水陆交
通、产业分布问题。同时，
依托洞庭湖水资源进行产
业整合，创立品牌，如岳阳
市重点打造屈子文化产
业、 岳阳楼历史文化产业
和东洞庭文化产业， 常德
市重点打造桃花源文化旅
游产业、 柳叶湖水上体育
文化产业， 益阳市重点建
设南洞庭湿地、工艺美术、
国家级体育文化旅游太阳
岛基地、非遗文化产业等。

消灭干线公路车渡船

“经济要发展， 交通须
先行”，在李爱国委员看来，
湖区虽然大多地势平坦，但
河网密布、垸子众多，湖区

百姓对桥梁建设的需求相当
迫切。他建议，加快实施洞庭
湖生态经济区的交通规划，
开展桥梁工程三年行动计
划、 三年内消灭干线公路车
渡船，同时，尽快开展桥梁建
设前期工作， 对一批纳入环
洞庭湖生态经济区交通发展
规划的桥梁尽快立项审批。

就洞庭湖区基础设施现
状， 方争奇委员在提案中提
到， 三市之前尚未开通水上
交通航线。他建议，按照洞庭
湖区域旅游发展的要求，省
直相关部门对洞庭湖旅游区
域的交通、厕所、智慧旅游等
基础配套服务设施进行统一
规范， 确保旅游交通大动脉
的畅通， 杜绝环洞庭湖区域
旅游交通线路出现的断头、
阻梗现象， 促成环洞庭湖区
域旅游线路连为一体。

■记者 叶子君

打造环洞庭湖生态休闲文化圈
连线
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岳阳市东洞庭湖边的岳阳楼风景名胜区。（资料图片） 记者 童迪 摄

十九大报告指出， 我国经济发展
进入新阶段， 要建立更加有效的区域
协调发展新机制， 推动更高质量更有
效率的区域协调发展。

省政协委员李琳指出， 湖南正在
实施的“一核三极四带多点 ”战略，目
的是强化“一核”（长株潭） 的引领作
用，打造新“三极”（岳阳、郴州、怀化）
的支撑作用， 以培育新动能来拓展新
空间构筑新格局。但是，近十年数据显
示，虽然“一核”的引领作用不断加强，
长株潭占全省GDP的比重也有所上
升，洞庭湖、湘南、大湘西的比重却分
别出现了下降，区域发展不 平衡态势
愈发凸显。

李琳认为，“要破解困境， 必须搭
建全省‘一核’与‘三极’之间的传导支
点，实施省域副中心城市培育战略。”

李琳建议：“在第一梯队的四个城
市中选择培育一个省域副中心城市，
在全省城镇体系 规划、城市总体规划
以及产业、 交通等专项规划中明确省
域副中心城市的地位。”

■记者 丁鹏志

湖南应加快建设省域副中心城市
委员建议：破解区域发展不平衡，必须搭建全省“一核”“三极”之间的传导支点

对于省域副中心城市建设， 委员
李平也提出了《关于加快岳阳建设省
域副中心城市的建议》的提案。

李平表示，今后5年是岳阳经济社
会发展的关键时期。2016年底，国家将
岳阳确定为区域性中 心城市，为岳阳
发展赋予了新定位、确立了新坐标、指
明了新方向。

“根据省域副中心城市的理论和湖
南发展的实际，湘北地区需要一个副中
心城市。 岳阳是我省第二大经济强市，
是全省三个新增长极中的‘首极’，综合
经济实力较强， 区位交通优势明显，生
态环境条件优越， 开放平台功能齐全，
人文资源厚重丰富， 重大战略机遇叠
加，建设省域副中心城市具备了良好的
条件。”李平说。 ■记者 丁鹏志

湘北地区需要
一个副中心城市

在省政协十二届一次会议上，
秦建新委员代表民进湖南省委提交
书面发言， 建议加强全省主体功能
区环境建设，保护好生态，并提出了
相应对策建议。

如何改善主体功能区的环境？秦
建新建议，坚持因地制宜原则，实施
分区整改举措。其中，重点开发区的
生态环境注重“保障”，但要保障居民
生活的基本“宜居”和“健康”；重点生
态功能区的生态环境注重“保持”，其
中对“工业化”进程加剧的“湘南地
区”、“大湘西地区” 要严格控制工业
企业规模的扩张，建立完善的生态补
偿机制，积极拓宽生态补偿资金渠道
等，对生态保护区域予以补偿；禁止
开发区的生态环境注重“保存”，要保
存好各级各类自然文化资源，不得新
建工业企业，如洞庭湖，需严控湖砂
开采力度、严格管理洲滩非法围湖筑
地等。 ■记者 陈月红

加强主体功能区环境建设

在今年“两会”上，省政协委员
钟燕提交了《规范儿童早期发展的
建议》的提案。钟燕指出，当前儿童
早期发展的过程中存在问题。 一方
面儿童早期发展的理念还认识不全
面、不完整；另一方面，许多早教机
构鱼龙混杂， 各种早教理论互相矛
盾等不规范的早教现状亟须改变。

钟燕介绍，目前我省早教机构不
完整，早期教育师资不稳定，教学方
法不够科学。相关调查认为，几乎4/5的
早教工作者不是专业人员， 与国外相
比差距明显。钟燕表示，如果没有很
好的管理加以指引， 都会是内部混
乱不堪。 既要对早教机构内部人员
有很好的管理办法， 包括早教人员
资质、教学内容、教育方法、收费标
准等进行严格管理， 形成规范的体
制与体系， 为学生及家长们提供更
优质、更放心的服务。 ■记者 李琪

加快建早教机构监管体系
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